

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre
Extranjero y Ultramar. DIEZ id. id.

Anuncios y comunicaciones
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

LA RELIGION EN NAVARRA.

Que en medio del descreimiento cada vez en aumento, las provincias del Norte de España conocidas con el nombre de «provincias hermanas» son las que más viva conservan la fé recibida de los antepasados, es una verdad atestiguada por cuantos por un motivo ú otro las visitan. Mas todos cuantos van siguiendo el curso de las cosas, y examinando hasta las últimas causas que influyen en ello, no pueden menos de atender muy especialmente á un dato elocuentísimo, y por muchos no tenido en cuenta, y que demuestra clarísimamente la verdad de lo arriba enunciado: este dato es el del producto de las limosnas de las bulas del indulto cuadregesimal y Santa Cruzada.

Los ingresos por las bulas de Santa Cruzada están destinados para los gastos del Culto de las parroquias de España, deduciéndose del presupuesto del Estado lo que se calcula deben importar las que deben esponderse. Del importe de las de indulto, tres quintas partes reciben los establecimientos de Beneficencia, y lo restante se emplea en objetos piadosos. Ahora bien: según el estado demostrativo de las tres quintas partes del producto de la Bula del indulto cuadregesimal correspondiente á la predicacion de 1882, que los reverendos prelados han librado á favor de los establecimientos de Beneficencia públicos y particulares, enclavados en sus respectivas diócesis, estado publicado por el ministerio de Gracia y Justicia é inserto en la *Gaceta* del 17 de Diciembre último, vemos que la diócesis en que á más han ascendido los ingresos por dicho concepto; la diócesis que va á la cabeza de todas por la importancia de ellos, es la de Pamplona. 30.542 pesetas y 61 céntimos es la cantidad con que figura, á pesar de haber diócesis más dilatadas, más po-

bladas, y más favorecidas por la naturaleza. 30.542 pesetas han recibido los establecimientos de beneficencia de la diócesis de Pamplona por dicho concepto. ¡Ah! ¡Y cuanto significa esto! ¡cuanto indica esto en pró de la religiosidad de nuestro pueblo!

Ninguna de las diócesis restantes ha llegado con mucho á tal cifra. Nuestra compañera especial, la de Vitoria, ha llegado á la de 23.580 pesetas y 37 cént. figurando en importancia bajo este aspecto, en el cuarto lugar y dejando por consiguiente muy atrás á otras 56 diócesis que figuran en dicho estado con menos ingresos.

Dejemos á la consideración de los lectores el valor de estos guarismos para nuestros objeto.

A navarros y vascongados (que todos somos unos y por eso nuestra bandera es el Lau-Buru) nos tendrán por retrógados y obscurantistas. Más ¿qué importa esto, si la religion, que es el principio de la verdadera y legitima civilización, está más arraigada entre nosotros que en cualquiera otra provincia?

Dichosa obscuridad, feliz atraso, que no es iluminada con los fulgores del petróleo ni acompañado por los escesos de las huelgas.

INIGO.

Sobre emigracion.

Asunto es este que no sin fundamento preocupa á los que se interesan por el bien de sus semejantes y por la suerte del país. No debe extrañar por lo tanto que un día y otro día dirijamos nuestra voz á los que corren peligro de ser engañados con falsas promesas.

Este peligro existe, ya que no digamos que va en aumento, y por eso aplaudimos y reproducimos á continuación la importante circular que hace pocos dias ha dado el señor gobernador civil de Guipúzcoa.

Dice así:
«La constante emigracion de españoles á las Repúblicas de América ha tomado en

la época actual tan alarmantes proporciones, que no puede menos de fijar la atención de las personas reflexivas y sensatas.

No es desgraciadamente esta provincia la que menos con ribuye á lo que es causa inflexible de empobrecimiento para el país. Cada hombre que se va, representa una cantidad de trabajo útil que desaparece: y como el trabajo es riqueza, y del trabajo de todos se forma la riqueza común, claro es que la pública prosperidad ha de resentirse, allí donde la cifra de la poblacion dista mucho de alcanzar á la de la que podría sustentarse con los frutos del suelo y los productos de la industria.

Pero hay aun consideraciones de orden superior, consideraciones de índole eminentemente humanitaria, que hacen todavía más sensible la repeticion de un hecho que no puede contemplarse con egoísta indiferencia.

La mayoría de los que soñando una fortuna fácil, corren á lejanos países en busca de riquezas que en ninguna parte se adquieren sino á fuerza de tiempo, penalidades y disgustos, reciben apenas llegan, el más duro y espantoso desengaño. Solos en extranjero suelo, lejos de la patria donde dejaron hogar, afeciones, familia y un modo de vivir, tal vez oscuro pero tranquilo y positivo, arrepientense pronto de haber caído á la fatal seducción, y sin recursos para volver atrás, arrastran una penosa vida, en la que la intranquilidad del espíritu aumenta y agrava el malestar material. Muchos son los que mueren, no bien ponen el pié en tierras de insalubre clima; algunos no llegan ni á terminar su viaje, porque sucumben antes á los sufrimientos de una travesía donde suelen ser tratados más como instrumentos de odioso lucro, que como seres racionales y sensibles; y pocos, muy pocos, son los que algun dia regresan con ahorros que en algo compensen tantos peligros y tantos dolorosos esfuerzos. A disipar errores, á evitar que el mal continúe ó á cualquier mayor intensidad, deben consagrarse sin descanso las autoridades populares, que en contacto inmediato con las clases todas de la sociedad, pueden á menudo hacer oír su voz á los que por su escasa ilustracion han menester consejo y enseñanza.

Encargo, pues, á los Sres. Alcaldes que penetrándose bien de la importancia del asunto procuren, por cuantos medios estén á su alcance, inculcar el conocimiento de la verdad en las gentes sencillas, propensas siempre á creer en maravillosas y falsas promesas de tesoros rápidamente acumulados. Sepan que los que les incitan á expatriarse, facilitándoles con aparente generosidad los medios de traslacion, no son mas que hom-

bres sin corazon que comercian con la felicidad de sus semejantes: aprendan que lo mas digno, lo mas noble, lo mas patriótico, lo mas honrado, y lo mas fácil, es trabajar y vivir en el país en que nacieron; y no ignoren que los que lo abandonan en pos de aventuradas empresas, corren tras un fantasma que rara vez llega á convertirse en realidad.

Recomiendo, por último, á quienes corresponsan por razon de su cargo, impidan dentro de lo que las leyes permiten, que los agentes conocidos vulgarmente con el nombre de *enganchadores*, ejerzan con éxito su triste propaganda, esperando por mi parte se considerará como muy preferente este servicio, que á un tiempo reclama el bien de la provincia, el interés del Estado y los fueros supremos de la Humanidad.»

La salud pública.

Las últimas noticias que sobre el particular encontramos en los periódicos, son estas:

En Játiva no ha ocurrido en las últimas veinticuatro horas defuncion ni invasion alguna, y ha sido dado de alta el último enfermo que quedaba en el hospital de sospechosos.

En Alcira, una invasion y ninguna defuncion: quedan tres enfermos de enfermedad sospechosas.

En Sueca ninguna invasion. De los tres enfermos han sido dos dados de alta. Queda un enfermo.

En Manuel no hay más que un solo enfermo en convalecencia.

En Canals y La Granja no se ha presentado caso alguno con los síntomas declaradamente sospechosos.

Los periódicos de Valencia se lamentan de que las medidas sanitarias adoptadas en varios puntos hayan alejado de aquel puerto muchos buques. Con este motivo, el Ateneo Mercantil ha acordado celebrar una reunion para tratar de impedir los males que causan al comercio dichas medidas contra las procedencias de Valencia; pero estos periódicos añaden que telegramas recibidos de Alicante y Málaga anuncian que se ha levantado la observacion impuesta en aquellos puertos á las procedencias de Valencia.

Por cierto que un colega valenciano, *Las Provincias*, discutiendo con otro periódico local acerca de los casos de Játiva, dice que el ministro de la Gobernacion en circular telegráfica dirigida el sábado á los gobernadores de los provincias del litoral, declaró sospechosas las proceden-

toda su niñez y lo más florido de su juventud, y hasta el pueblo en que se crió, y sus compañeras, y sus conocidas, y sus amigas.

¡Terrible situacion, misterio incomprendible para nosotros, el de aquellas horas verdaderamente críticas en la vida de esa jóven Tranquilicémonos, sin embargo: observamos bien su fisonomía: al tr á vistas, brilla su semblante con una esperanza que antes no tenía; al volver, nótese en ella un orgullo, ó de satisfacción ó de despecho. Ha el gido ó ha desdeñado: dos grandes motivos de soberbia para toda jóven. Pongámonos en lo peor: ha sido desdeñada. Nadie puede figurarse hasta dónde llegará en semejante caso el despecho de la mujer navarra.

Hay en este país algun otro motivo más para que los matrimonios sean felices. El consorte que sobrevive, sea varon ó hembra, disfruta de la buena, esto es, goza del usufructo de la hacienda que llevó el difunto consorte al matrimonio. De esta disposicion legal nace el interés mútuo de ambos cónyuges por la casa, su aplicacion al fomento y prosperidad de unos bienes que han de servir para la viudez.

Los casados en Navarra pueden considerar todos los bienes del matrimonio como propios, pues, realmente, de todos ellos ha de disfrutar el superviviente mientras no vuelva á casarse.

Esta ley ha dado realce á una clase muy respetable en todas partes; pero más que en ninguna, en Navarra: la de las viudas. La viuda que goza de una buena, con la cual puede mantenerse decorosamente, tiene verdadero interés en no contraer segundas nupcias, para no perder el usufructo de la hacienda del primer marido. La viuda que en Castilla apenas es más que una mujer á quien le falta su espacio, privada, hasta poco tiempo há, de la patria potestad, en Navarra es cabeza de familia, con iguales facultades que el padre: la viudez, por consiguiente, constituye para la mujer un estado que le dá nueva y legitima respetabilidad, y acrecienta la autoridad de la madre. Así es que las viudas no suelen volver á casarse, sobre todo entre familias que viven con cierto bienestar. En ello gana la mujer, y ganan principalmente los hijos.

Las precedentes observaciones recaen sobre

las clases que podemos llamar bien acomodadas. La mujer del pueblo, como antes hemos indicado, merece párrafo aparte.

Las clases pobres, compuestas generalmente de jornaleros, que se sostienen casi exclusivamente con el producto de su trabajo corporal, son, en la ribera del Ebro, las más felices y las más dignas de lástima al propio tiempo. Dichosas, mientras su pensamiento se encerra en el día de hoy; desdichadas, cuando su imaginacion las obliga á pensar en el de mañana.

Los hombres, fornidos y robustos, de musculatura hercúlea y de carácter duro, aunque en el fondo bondadoso, se comen casi todo lo que ganan, y su alimento en pocas partes será mejor. El pan es blanco y de sustancia, el vino fuerte y abundante, y ambos artículos forman la base principal de sus comidas: el pimienta y la carne constituye el resto. Solo cuando el jornal es corto ó falta por completo que suele suceder raras veces, llévan al campo patatas y legumbres. Con tales alimentos y tal genero de vida, los mozos sobrellevan alegres el trabajo, por duro y penoso que sea. Tras un día

(5) FOLLETIN DEL "LAU-BURU."

LA MUJER DE NAVARRA

por

DON FRANCISCO NAVARRO VILLOSLADA.

Por muy serena que sea,—y las navarras no se aturden fácilmente,—por mucha confianza que le merezcan sus padres, por grandes que sean su cariño y su respeto, debe hallarse aquel día como atontada, al ver por primera vez á un hombre que la mira también por vez primera, para decidirse, despues de algunas horas, á ser ó no ser eternamente suya, olvidando por el padre y madre, dejando acaso por él la casa en que ha nacido, en que ha pasado

cias del Grao de Valencia, Gandía, Cullera y Sagunto, sometiendo á tres días de observación á los buques que hubiesen recalado en estos puntos.

Segun los periódicos de Santiago, el día 14 fallecieron cuatro de los 14 enfermos graves que existían en aquella localidad. De estas defunciones, solo una fué causada por las tifoideas, dos por enfermedades crónicas y una por pulmonía. En el mismo día existían 87 invadidos de fiebre.

Los estudiantes, que habían abandonado la ciudad, vuelven á sus clases.

De Francia.

Al mismo tiempo que en París, han aparecido en las esquinas de las calles de Lyon los carteles que anuncian la infame obra de Taxil, el calumniador del santo Pio IX.

Qué tal será la obra, pueden imaginárselo nuestros lectores cuando sepan que el Nuncio de Su Santidad en París, no obstante la paciencia que necesita tener para tratar con Ministros como el de Ferry y el de Brisson, ha protestado contra el ataque que á la dignidad de la Sede Apostólica implican las asquerosas caricelas, y cuando sepan que un periódico republicano de Lyon, y bien republicano, y bien poco católico, reconoce que el cinismo de Taxil excede á todo lo que cabe imaginar.

Conflicto anglo-ruso.

Indudablemente los ingleses tratarán de evitarlo á toda costa, si no se equivoca el que ha redactado un parte telegráfico desde Londres á un periódico de París con fecha 18 del actual, y cuya parte principal dice así:

«Puedo añadir que aquí inquieta mucho la actitud tomada por el Emir, que en manera alguna ha respondido á lo que de él esperaba el Virey de la India, el cual duda hoy si debe emprenderse la guerra, siendo así que hace quince días por su voto se hubieran roto las hostilidades.

Hoy vacila mucho antes de organizar los ejércitos de los príncipes vasallos, fuertes de 300.000 hombres, porque esas tropas, una vez en pié de guerra, á la menor derrota sufrida por el ejército inglés podrían volverse contra él, y entonces tendría que darse por perdido el Imperio de las Indias.

Esta eventualidad y la actitud del Emir dan mucho en qué pensar, y así la menor concesión de Rusia, el abandono de toda reivindicación de su parte sobre Pendjeh bastaría para asegurar la paz, que hoy depende de Rusia.»

De Alhama.

Causan pena las siguientes líneas de un periódico de Granada.

«Después del hundimiento de la mayor parte de la población de Alhama, ha habido en todo un trastorno extraordinario: el municipio se ve privado de toda clase de recursos: el administrador de los derechos de consumo, como no podía verificar recaudación, ha rescindido el contrato, dejando el ayuntamiento de percibir la parte que le correspondía en las contribuciones territorial é industrial muchos individuos se han dado de baja por haberse arruinado sus establecimientos.

de cava ó de arado en tierra arcillosa ó de mucha miga, viene una noche de ronda, de guitarra y galanteo.

Estas costumbres en mozos de condición ardiente y belicosa, para quienes la mayor injuria es la nota de falsos ó sea de cobardes, dá lugar á riñas, de las que frecuentemente resultan heridas ó muertes. Si alguna cosa puede darnos hoy idea de las escenas, ya casi inverosímiles, de nuestro antiguo teatro, es la manera de ser de los mozos de manta de la ribera de Navarra. Con la misma facilidad con que aquellos caballeros desnudaban la espada, sacan éstos á relucir la navaja, que puede competir con el hidalgo acero en dimensiones. Las mozas de cántaro que se asoman á la ventana, ó entreabrán á hurtadillas la puerta de la calle, hacen el papel de las tapadas, y las relaciones, silogismos y discretos calderonianos, sin variar de metro, se han convertido en cantares. Porque es de advertir que en pocos pueblos hay mayor facilidad que en el de Navarra para la poesía de romance y rondallas. Como un sucesor, ya sea político ó de amores, históricos ó puramente subjetivo, llegue á

«Privado el ayuntamiento de todo ingreso y socorro, ha tenido que despedir á los cinco serenos que había, cuando más falta hacen: ha suprimido el alumbrado: ha despedido la mayor parte de los empleados, excepto los más indispensables, con los cuales está en deuda, así como con los señores médicos titulares. Finalmente, como no es posible abandonar á los muchos enfermos que hay en el hospital, porque sería una inhumanidad, puesto que no tienen albergue ni medios de Subsistencia, les está socorriendo de fiado hasta que Dios quiera.»

Un siniestro en Sevilla.

Ocurrió en la madrugada del lunes y la prensa sevillana lo refiere de este modo:

En la planta baja de la casa número 65 de la calle de la Alhóndiga tenía establecida un tal Gregorio Gomez una tienda de comestibles y de bebidas, dando en arrendamiento el piso alto á dos familias, una compuesta de matrimonio y dos niños, y otra de un matrimonio solo.

A aquella hora se vió salir humo de la casa, y Gregorio salió corriendo á la calle diciendo que había fuego y que iba á avisar á los municipales para que llevasen las bombas. Preguntado por las curiosos, dijo que en la casa no quedaba persona alguna, pero á llegar los bomberos, encontraron completamente carbonizados al matrimonio y sus dos hijos, habiéndose salvado el otro matrimonio por no haber regresado todavía del teatro.

El juez mandó prender á Gregorio, que desde la calle presenciaba impávido el siniestro, asegurando que el tal individuo se había llevado previamente cuanto dinero y objetos de valor tenía. Los esposos que perecieron se llaman José Carpeta Terry y Rafaela Perales, y añaden que ésta se halla en cinta.

Parece que esta era la tercera vez que en el domicilio de Gregorio Gomez se declaraba incendio, y que los antecedentes suyos no le favorecen: así es que costó gran trabajo librarle, de la indignación del público á los encargados de conducirlo á la cárcel.

La casa quedó completamente destruida.

Gacetillas

Ha sido nombrado oficial de cuarta clase del cuerpo de Administración civil con el sueldo de 2000 pesetas y obligación de servir la plaza de primero de correos de esta capital, don Mariano Jacarillo y Echenique.

En la seccion de Fomento del gobierno de esta provincia se ha recibido un título de Licenciado en derecho civil y Canónico á favor de D. Santos Nagare y Coello vecino de ésta capital.

Ha sido nombrado oficial en comisión de cuarta clase del cuerpo de Administración civil con destino á servir la plaza de primero en la principal de correos de Vitoria, don Vicente Ciriza y Moso con el sueldo de 2.000 pesetas electo de la misma categoría de la de ésta ciudad.

El programa de la velada que el Ateneo-Orfeon dará esta noche á las ocho en el teatro principal, es el siguiente:

Primera parte.—1.º—Coro de la ópera «Sónambul»,—2.º—Coro «Mutta de Portici»,—3.º—Overture «Poeta y Aldeano», ejecutada por la banda de la Casa Misericordia.
Segunda parte.—Pieza dramática.
Tercera parte.—1.º—Coro de «La Africana»,—2.º Piezas ejecutadas por la seccion de bandurrias y guitarras.—3.º—Coro de «El Juramento.»
La velada empezará á las ocho.

Ayer era un suscriptor de Vera el que se quejaba de la irregularidad con que recibe nuestro diario Hoy es otro suscriptor de un pueblo que está, como se dice, á cuatro pasos de Pamplona.

herir la imaginacion popular, bien seguros podemos estar de que ha de ser puesto en cople, y cantado al punto por mozas y casadas, criadas y niñeras.

Lo hemos observado mil veces: al poco tiempo de haberse recibido una noticia que, por su índole y circunstancias especiales, cunde pronto y trasciende á los trasmochos, á la plaza, á la fuente, al río, vuelve á nuestros oídos puesta en canción. El romance es también el proyectil ó dardo que recíprocamente se disparan la rivalidad, los celos, las pasiones políticas, de fregadero á fregadero en las cocinas de piedra á piedra en el lavadero.

La mujer del pueblo se casa por amor; su hacienda tiene poco que arreglar. La moza que lleva una cama completa y un baul repleto al matrimonio, ya tiene infulas de rica. Se casa después de meses y aun años de amorfos. Pero se casa, y todo ha concluido para ella excepto el padecer y sufrir. El hombre sigue trabajando como un negro, pero comiéndose, y sobre todo bebiéndose, cuanto gana; y la mujer, que de moza ha procurado hacerse alguna ropa, estrenar algo por Pascuas y poner-

Señores lañones: Si quieren ustedes leer nuestro diario, avisenos y se lo enviaremos gratis, pero tengan en cuenta que nuestros abonados no pagan la suscripción para que ustedes se guarden los números que á ellos van dirigidos.

Por lo demás tengan paciencia, si pueden nuestros apreciables suscritores. Si para ellos es sensible no recibir los números con regularidad, no lo sentimos menos nosotros.

Y por añadidura, fíjense que gracia nos hará eso de faltarnos tres cartas de Madrid en una sola semana.

Porque ayer tampoco llegó á nuestras manos la carta del corresponsal madrileño.

Ante estas cosas, paciencia! porque de nada sirven protestas ni clamores.

Víctima de la aguda enfermedad de que hemos hablado en los números anteriores, falleció ayer el celoso presbítero, coadjutor de la parroquia de San Nicolás, D. Angel Inda, cuya muerte no dejará de sentir nadie que hubiere tenido el gusto de tratarle.
Dios haya acogido en su seno el alma de su ministro y conceda á la familia del finado, á la que enviamos nuestro pésame, resignación bastante para sobrellevar tan dolorosa pérdida.

Segun nuestras noticias, ayer fué remitida á Madrid la terna para la provision de la Relatoria vacante en esta Audiencia territorial. La propuesta se ha hecho en este orden.

D. Javier Valencia.
D. Fermín Garbayo.
D. Antonio Ayellín.

Como se ve, figura en primer lugar nuestro estimado amigo, D. Javier Valencia á quien damos la enhorabuena.

Ha experimentado alguna mejora en su enfermedad la señora de nuestro muy estimado amigo D. Eusebio Rodriguez Undiano. Lo celebramos.

Ha sido encontrado el cadáver de una niña ahogada en la presa del molino llamado de Barañán, jurisdicción de Pamplona.

Por hallarse embargado ó indocumentado, fué ayer conducido un individuo al depósito municipal y puesto á disposición del Sr. Gobernador civil.

Por si les parece que puede y debe hacerse en Pamplona algo parecido á lo que en las siguientes líneas dice El Diario de Barcelona, recomendamos la lectura de las mismas á nuestras autoridades y á nuestros convivios.

«Una numerosa comisión de la «Obr. Pía contra la blasfemia» establecida en esta Capital, pasó ayer á visitar al Sr. Gobernador civil de la provincia, D. Antonio Gonzalez Solesio, para solicitar el apoyo de su autoridad en la realización de los laudables fines que se propone obtener la Obra Pía. El Sr. Gobernador recibió con benevolencia y cortesía á los individuos que componían la expresada comisión, manifestando que por su parte se hallaba decididamente resuelto á secundar sus deseos y que dentro de poco pensaba publicar una energía circular, encareciendo eficazmente á los señores Alcaldes que por cuantos medios estén á su alcance y les sugiera su buen celo, procuren evitar el repugnante vicio de la blasfemia.»

Como anunciamos en otro lugar, mañana se celebrará en la parroquia de San Saturno función de aniversario por el alma de D. Ramon Etulain (Q. D. D. G.)

Hoy ó mañana llegará á tesa capital con sus hijos la Excm. Sra. marquesa de Campo Sagrado, madre de la excelentísima señora condesa de Guadalala.

Se hospedarán en la fonda La Perla donde están amueblado y decorado las habitaciones que han de ocupar, y aumentando el alumbrado de gas en las mismas.

La «Gaceta de la Alemania del Norte» publica una estadística ofic al comparativa de las donaciones hechas para las obras pías por los católicos y las hechas por los protestantes.

«Resultado de estos datos, dice el diario oficioso, que la Iglesia evangélica ha recogido anualmente 51 donaciones por un total de 735.000 francos, en tanto que la Iglesia Católica ha obtenido 102 donaciones por un total de

se maja los domingos, ha concluido de lucirse y estrenar, y tiene que resignarse á remendar sus antiguas galas, y discurrir y trabajar cuanto puede para sí y para sus hijos. ¡Triste suerte la suya! Aunque se casa joven, fresca como una lechuga y limpia como la plata, al año de matrimonio, ya parece súaica, vieja y estropeada.

El marido también se acaba presto. Aquella robustez, aquellos bríos para el trabajo, sostenidos por el picante y el vino cargado de color y de alcohol, duran poco tiempo. A los cuarenta años, el que solo vive de la azada es ya vieja, y si nó muda de régimen, bajará luego al sepulcro, no sin haber pasado por el hospital, á pesar del horror que siempre le ha tenido. Pero la mujer es un ángel tutelar. El marido que la atiende y sigue sus consejos, prolongará sus días. Ella le trae al hogar, le cercena las horas de la taberna, le hace saborear el puchero de casa, vivir con gobierno y llegar á edad avanzada.

Parece imposible que dejajo de la ruda corteza de la mujer del pueblo, de complexion récia, desabrida, altaneira, capáz de encajar

1.322.824. es decir, el doble, á pesar de que la población católica no llega más que á un 33,74 por 100, y la población protestante á un 64,82 por 100 de la población.

Otra vez la langosta.
Segun noticias de la Mancha, han aparecido ya algunos manchones de langosta en los terrenos no desinfectados de la provincia de Ciudad-Real, apenas sabido lo cual por el director de Agricultura, ha dispuesto que inmediatamente se empleen en su saneamiento y limpieza á todos los recursos disponibles, así como que el excedente que haya de prestación personal en los pueblos invadidos, se destina á organizar cuadrillas de operarios que extingan el mosquito avivado, y se hallen preparados á dar fin con la plaga que sucesivamente se presente en los distritos infectados.

El Ministerio de Ultramar ha invitado al de Fomento para que explore la voluntad de los ayudantes de ingenieros de Minas, con el fin de ver si hay alguno que quiera pasar en clase de agregado á la comisión geológica de Filipinas, en vista de no haber ingenieros que quieran efectuarlo.

Escriben de Játiva que probablemente saldrán del lazareto de aquella ciudad los que allí se encuentran, antes de los diez días marcados; pues de seguir las cosas como ahora, se declararán limpias sus procedencias.

Segun vemos en «El Correo de Andalucía» periódico conservador de Málaga, algunos labradores han determinado arrancar las plantaciones de caña y otros han quemado ya estensas hazas situadas en las márgenes del Guadalhorce, en vista de que los fabricantes de azúcar han acordado pagar á seis cuartos la arroba de caña.

El alcalde de Tudela acaba de dictar un importante bando, del que reproducimos el siguiente párrafo:

«En virtud pues de estas consideraciones, hec to á todos los padres de familia, dueños de fabricas, almacenes, y talleres y á todos cuantos ejerzan alguna autoridad á que prohiban terminantemente á sus hijos y subordinados el uso de armas y aunque confío en que convencidos todos de que esta en sus intereses evitar crímenes como los que lamentamos, han de secundar las disposiciones de la autoridad; para el caso de que fuese desobedecida esta última excoecacion que les dirijo, he dictado energías y eficaces disposiciones á fin de castigar con todo el rigor que las leyes permitan y sin contemplacion de ninguna especie, tanto á los que espandan armas sin cumplir todas, absolutamente todas las formalidades legales, como á los que continúen usandolas sin la competente licencia.»

De «El Imparcial»
«Dice de Játiva que, á consecuencia de oscilaciones que han debido sentirse, ó por otras causas desconocidas hasta ahora, han aparecido en la cúpula de la iglesia mayor muchas grietas, que hacen temer la inmediata ruina de dicha cúpula.

De acuerdo con el arcipreste, se ha mandado cerrar dicha iglesia para evitar desgracias»

Una empresa colosal.—Los periódicos de los Estados-Unidos dan cuenta de que han empezado con brillante resultado los trabajos de la empresa que compró hace algún tiempo por el precio de 600.000 pesos el Prospec Park sobre el Niágara, y el derecho de explotar toda la fuerza de la caída de las aguas del lado de la ribera americana.

El espíritu de asociación y comercial de los yankees no se desmiente nunca, y Mr. Lincoln, jefe é iniciador de la empresa, cuenta ya con dos millones de duros para utilizar los dos millones de caballos de fuerza de la inmensa cataata.

Esta enorme potencia es suficiente para obtener una cantidad de electricidad capaz de alumbrar las principales ciudades de los Estados-Unidos, y comunicar la fuerza motriz necesaria á los numerosos y grandes establecimientos fabriles de la república norte americana.

Una Miss norte-americana que acaba de casarse, ha encargado á París ciento sesenta trajes y ciento sesenta sombreros.
No vayan á creer, nuestros lectores que la novia va á poner tienda.
Los ciento sesenta trajes y los ciento sesenta sombreros están destinados para uso de la Miss.

una fresca al lucero del alba; de esa mujer á quien hemos visto después de casada llena de remiendos, pálida y desgrefiada, recorre tal influencia sobre su indómito marido. Y es que en el alma de esa mujer del pueblo, hay no sé qué energía, grandeza y perseverancia, no sé qué vigor, no sé qué hermosas cualidades, que si se replegan al principio sobre sí mismas, por no estrellarse en el alma indomable y furta del marido en plena juventud, luego que éste declina, reaparecen y toman á la lucha, hasta que triunfa con ellas la mujer navarra.

En estos dos grandes tipos, de estos dos singulares caracteres, con defectos enormes y cualidades no menos notables, se compone un pueblo, á quien hay que juzgar sin pasión y contemplar con algún respeto.

(Se continúa.)

Nad
ningun
el acredi
refresca
bilisima
ofresca
«Licor d
mercado
den la le
Este c
práctica
la cual n
inmejora
de cuant
esta jo d
fortifican
de fabri
depósito
Colmena

Muy Si
de su dic
que al an
causa q
verano t
casa de la
llaba de
miles de
Ambos
glosamen
no me lle
menos de
perfidio
Y no en
pruebas
siado lar
LAU-BURU
Bástame
citada ga
de la ofe
ante el p
De V. a

Hoy dis

Cu

Domíng
En San
En Cap
Pastora.
misa con
postelón d
predicará
bendición
En San
de la Asoc
zaga.
En las
acostumb
En San
ejercicio d
Lúnes.
En San
pone S. D
va á las
Santo Ros

Trigo
Avena
Cebada
Habas dur
Beza
Maíz
Aiscol
Garbanzos
Trigo v
lentes á 14

Anu

Se arrie
con salida

ARR
El día 1.
de su mañ
San Martín
aborrales
corraliza d

Nadie sufre dolor de muelas ni de ningún mal en la dentadura si usa diariamente el acreditado "Licor del Polo de Orive", el cual refresca y perfuma la boca de un modo agradable, rechazando todo otro dentífico que se os bilisima, rechazando todo otro dentífico que se os ofrezca diciendo que es igual ó mejor que el "Licor del Polo", porque seréis engañados. Los mercaderes, imitadores ó plagiarios no se muerden la lengua.

Este célebre dentífico tiene la gran sensación práctica de sus catorce años de historia, durante la cual no ha desmentido una vez siquiera sus inmejorables virtudes. Es además el más barato de cuantos se conocen y el que conserva la boca de estado de salud perfecta; entonando las encías y fortaleciendo el marglidentario. Exigir la marca de fábrica para evitar falsificaciones.—Único depósito en Pamplona farmacia de los señores Colmenares y Buidain.

Comunicado.

Sr. Director del LAU BURU.

Muy Sr. mio: En el núm. 962 del periódico de su dirección he leído una gaceta en la que al anunciarse la vista en juicio oral de la causa que se me sigue, se afirma que en el verano último me despedí á la inglesa de una casa de la calle de Mañueta en la que me hallaba de huésped llevándome unos cuantos miles de reales de la dueña de la casa.

Ambos hechos son falsos porque pagué religiosamente mi cuenta antes de marcharme y no me llevé dinero alguno; no pudiendo menos de extrañarme la ligereza con que ese periódico ha obrado al hacer esas afirmaciones. Y no entro en más esplicaciones, ni aduzco pruebas porque resultaría este escrito demasiado largo y porque despues de todo no es el LAU-BURU el que ha de declarar mi inocencia. Bástame rectificar los dos hechos que en la citada gaceta se consignan, en vindicacion de la ofensa que con ellos ha sufrido mi honra ante el público.

De V. afecmo. S. S. q. b. s. m.

AGUSTIN OLIBARES.

Hoy día 18 Abril 85.

Cultos religiosos.

Domingo.—El Patrocinio de San José. En San Lorenzo.—Cuarenta Horas. En Capuchinos.—La funcion de la Divina Pastora. A las seis y media de la mañana la misa conventual. A las cuatro de la tarde, exposicion de S. D. M., Rosario y sermon que predicará D. Félix Navarro concluyendo con la bendicion papal para los Hermanos Terceros. En San Agustín.—A las siete los ejercicios de la Asociacion de jóvenes de San Luis Gonzaga. En las Adoratrices: Al oscurecer el ejercicio acostumbrado. En San Fermín de Aldapa.—Al oscurecer el ejercicio de costumbre.

Lunes.—Santa Inés. En San Saturnino.—Cuarenta Horas: se expone S. D. M. á las cinco y media y se reserva á las siete y media concluyendo con el Santo Rosario.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'30 pesetas	18'56 rs.
Avena	1'50 "	10'54 "
Cebada	2'10 "	11'82 "
Habas duras	2'80 "	15'77 "
Beza	2'75 "	15'47 "
Maiz	2'78 "	15'65 "
Aiscoi	2'80 "	15'77 "
Garbanzos duros	10'07 "	50'66 "

Trigo vendido 195 dobles decálitros, equivalentes á 148 robos y 10almudes.

Anuncios preferentes

BAJERA

Se arrienda una muy buena, entarimada, con salida á un callejon: darán razon CHAPITELA 19, TIENDA.

ARRIENDO DE YERBAS.

El día 1.º de Mayo próximo, á las once horas de su mañana, será subastado en la villa de San Martín de Unx el goce de yerbas de los aborales denominados Monte y Zaramendil y corraliza de Represa.

LA ESPERANZA

FABRICA DE HARINAS DE SANGÜESA.

Depósito calle Zapatería, núm. 43—casa de la viuda de G. Manierola.

Isaac y Macía

Almacen de papeles pintados para habitaciones.

PASEO DE VALENCIA, NÚM. 10.

Valores del Estado
COMPRA Y VENTA EN COMISION
GIROS Y COMISIONES
Casiano Diaz.
18. — ZAPATERIA. — 18.

DESENGAÑARSE.

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 18 es donde se encuentran en gran surtido, con las más sólidas garantías y fuera de toda competencia. Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamacion de sus clientes.

Almacen de Hierro. Paseo de Valencia núm. 32.

Surtido de tubería de hierro colado de diferentes diámetros, chapas para cocinas y cocinillas de hierro cilindro y martilla do, chapa de hierro dulce, tubo para cammas, flejes, y carbon de piedra. Precios económicos.

TALLER DE CARRUAGES
de
Juan Ducharlet
PAMPLONA.

Hay de venta varias clases de carruages omnibus de 6 8 y 10 esientos, carretelas, Berlinas Milford, Duck, etc. Gran surtido de guttaperchas para forrar coches, silas, etc., y de todas las piezas para construccion de coches.

José Lubelza

Procurador y Agente de negocios. Ofrece sus servicios en esta capital, Mayor 11, primero. En la misma casa se admiten, para copiar con prontitud toda clase de escritos y documentos.

SOCIEDAD GENERAL

de anuncios de España.

Agente en esta ciudad: Conrado García. Se reciben anuncios, reclamos, noticias y esquelas de defuncion para todos los periódicos de Madrid. Agencia: Paseo de Valencia, núm. 36, Pamplona.

Arriendo.

El que quisiere tomar en arriendo por tiempo de dos años, plazo tres de Mayo de cada uno, las yerbas y aguas de la villa de Traibuenas, y las del desolado de Rada, las denominadas Villar, Salobar, Carasol, Baldebanzo y trozo del Pinar, propias del Excmo. Sr. Duque de Granada de Ega, podrá acudir al palacio de dicha villa para las diez de la mañana del día 10 de Mayo próximo, donde se celebrará el remate.—Traibuenas 9 de Abril de 1885.—El Administrador de S. E., Pedro de Ciraco.

Venta de fincas rústicas
en jurisdiccion de Pamplona.

Se venden á voluntad de su dueño en pública subasta extrajudicial, que tendrá lugar el Lunes 20 del corriente á las once de la mañana en la Notaría de D. Juan Miguel Astiz, calle de los Mártires de Cirauqui, (antes San Anton) número 1 piso segundo, las fincas siguientes:
1.ª Una pieza en el término llamado la Biurdana, en la bajada para el Campo Santo, de cabida 2 robadas y 8 almutadas.
2.ª Otra pieza en el mismo término de una robada y 12 almutadas.
3.ª Otra en la esplanada de Trinitarios ó Cortaleana de 13 robadas.
4.ª Otra en Solchate de 3 robadas y 8 almutadas.
5.ª Otra en el rincón del término de Birichitos de 2 robadas y 8 almutadas.
6.ª Otra en Zalla ó Azalla de 4 robadas.
7.ª Y otra en Donapea de 17 robadas y 8 almutadas.
El precio tipo para la subasta de las siete fincas, que componen 44 robadas y 12 almutadas, y se venden en un lote, es de 6.041 pesetas y 25 céntimos. De la titulacion de dichas fincas se enterará en la expresada Notaría.

Serrería mecánica á vapor
Frente á la Estacion de Pamplona.

Ericc, Sarasa, Constantin y Compañía
Unicos concesionarios del monte Irati.

TARIFA
de la madera de pino abeto
Puesto sobre wagon en la Estacion, ó en Pamplona á domicilio
El metro cúbico.

Largura 1m á 7m00—7m10 á 8,50—8m60 á 10m
Precio ptas. 62,50 67 70
Largura 10m10 á 11m50—11m60 á 13—13,10 á 16
Precio ptas. 85 95 110
Marquerío de 0,110 por 0,07 el metro lineal 0 pesetas 50.
Ensamblaje de 0,110 por 0,05 el metro lineal 0 pesetas 35.

VENTA CON GARANTIA.
Pago en la fábrica á los 30 dias del envío ó al contado con 2 por 100 de descuento.

ESPEJOS

En el almacen de la calle Mayor número 5, se ha recibido una remesa de las fábricas de Austria. Los hay de varios tamaños y con marcos labrados, á precios arreglados.

ULTIMA HORA.

Alcance telegráfico del extranjero.

Paris 17.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 57 5/8.
Paris 17.—El *Diario Oficial* publica esta mañana el decreto nombrando ministro de Hacienda al señor Sadi Carnot en reemplazo del señor Clamageran que ha dimitido por motivos de salud.
Otro decreto nombra al Sr. Demode ministro de obras públicas en sustitucion del Sr. Sadi Carnot.

Londres 17.—Ha reinado gran pánico en el mercado de granos de Inglaterra en vista de las noticias contradictorias que circulaban pero al fin se ha restablecido algun tanto la calma.

Continúan dominando las esperanzas pacíficas.

El *Standard* dice hoy que la cuestion relativa á la administracion provisional de Pendjeh no puede ser obstáculo á las negociaciones entre los gabinetes de Londres y San Petesburgo.

Añade que los consejos amistosos del Emperador Guillermo al Czar produjeron gran efecto en aquella corte.

Paris 17.—Segun despachos de origen ruso han ocurrido en la frontera ruso-afghana nuevos sucesos de suma gravedad, los cuales revelan que los ingleses no tienen que fiar mucho en la lealtad de los habitantes del Afghanistan.

Despues de la derrota sufrida por los afghanos cerca de Pendjeh en la confluencia del Murchab y del Kusek replegaronse á Marutchax en cuyo punto entraron desordenadamente y no creyéndose seguros huyeron en dispersion á las montañas del Herat abandonando á los oficiales.

El general inglés Luusden que como es sabido se hallaba cerca de la frontera con una fuerte escolta se vió obligado á abandonar su campamento el cual fué saqueado por los mismos afghanos y despues por la tribu turcomana de los Sarikó Ssaryk que cautivó algunos ingleses y se apoderó de gran parte de sus bagajes.

El general Komaroff dice que continúa en sus anteriores posiciones y que por lo tanto no ha pasado el Kuska.

Este suceso puede dar lugar á que la cuestion tome un nuevo aspecto pues si bien la nómada de los Sarik era independiente está ahora sometida hasta cierto punto á los rusos de cuya presencia se ha aprovecha para atacar á los afghanos sus irreconciliables enemigos siempre que se ha presentado una ocasion favorable.

El general ruso por su parte, no puede evitar ó por lo menos lo aparenta así, la anarquía y los atentados que se cometen mas allá de las posiciones en que le retiene el *Statu quo* militar conovenido entre Rusia é Inglaterra.

Paris 17.—Segun las últimas noticias de Pekin el gobierno chino ha hecho responsable al virey de Canton de la estricta observancia de los preliminares de paz entre Francia y el Celeste Imperio.

Fabra.

De Madrid.

Madrid 18, 10 30 n.


Han propuesto bases de inteligencia entre monárquicos y Castelar y aceptadas una reunion de Salmeron, Cervera, Portuondo y otros, y comisionando al Sr. Baselga para que éste se entienda con Sagasta.

Madrid 18, 10, 30 n.

Han tenido una reunion de tres horas los Sres. Sagasta, Martíos, Castelar y Dominguez, y conovenido la coalicion electoral.

Los comités designarán los candidatos teniendo en cuenta más que la procedencia política la posición social, influencia y dotes administrativas.

Imp. de Isturiz.



D. RAMON ETULAIN Y CIAURRIZ

FALLECIÓ EL DIA 20 DE ABRIL DE 1884.

SU HIJO, HIJA POLÍTICA NIETO, HERMANOS, PRIMOS, SOBRINOS Y DEMÁS PARIENTES É INTERESADOS

Suplican á sus amigos y conocidos que por olvido no hayan recibido esquila de invitacion, se sirvan rogar á Dios por el eterno descanso de su alma y asistir á la funcion de Aniversario que en sufragio de la misma se celebrará en la Iglesia Parroquial de San Saturnino, el lunes 20 del corriente, á las once de su mañana.

El duelo se despide en la iglesia.

Pamplona 19 de Abril de 1885.

SECCION DE ANUNCIOS.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona
D. Elías Mutiloa, Mercaderes 20

**FÁBRICA DE NAIPES
Y LITOGRAFIA**

DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Pre-
cios desde 8 á 50 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda
clase de trabajos litográficos, en
negro y colores.

CASA DE RAZQUIN

Constitucion, 35, Pamplona

Perfumeria fina, quincalla y bisuteria pormayor y menor.

Especialidad en juguetes.

EL ZARAGOZANO.

Bajada de Carnicerías número 3, tienda, ofrece al público su nuevo establecimiento an- acreditado en toda clase de composturas en paraguas, sombrillas, batones, abanicos, objetos de porcelana, acordeones y otros mil.
Depósito de impermeables para camasy cunas.
Bajada de Carnicerías número 3, tienda.

**EMULSION
DE
SCOTT**
de Aceite Puro de
HÍGADO DE BACALAO
CON
Hipopofositos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofositos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura el Raquitismo en los NIÑOS.

Es recomendada por los médicos, es de olor y sabor agradables, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facul- tades de París y Madrid, Subdelegado principal de Medicina y Cirujía, etc., que lo ha hecho uso con frecuencia en su clientela de la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofositos de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasion de comprar las ventajitas que produce en los enfermos que ne- cesitan, por sus padecimientos, de ambas medicinas, y que ha observado en ellos el efecto que se atribuye á esta Emulsion. Además estoy convencido que los estrómagos delicados la soportan sin el inconveniente de la regurgitacion.

Dr. MANUEL S. CASTELLANOS.

Habana, Marzo 8 de 1881.

Santiago de Cuba, 2 de April, 1881.

Sres. Scott & Bowne, Nueva York.

Muy Sres. míos: Doy á Vds. el parabien por haber sabido reunir en su aceite las ventajitas de ser inodoro, grato al paladar, y de larga conservacion: sus resultados terapéuticos, sobre todo con este motivo tengo gran placer en hacerlo público.

Soy de Vds. S. Q. B. S. M.

Dr. AMBROSIO GRILLO.

De venta en las principales drogue- rias y boticas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

FABRICA DE CORBATAS.

Gran surtido, baratura y novedades en todas las clases

CORBATAS PLASTRON PIQUÉ

á 2 reales una.— 1 docena 16 reales y regalo de un alfiler.— 4 doce- nas 60 reales sin alfiler.

Ventas solo al contado.

LA CORBATINERA.

Barcelona 60. Escudillers, 10, Barcelona.

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadens
Dücorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35- Tecenderias--35- Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bor- dar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máqui- nas para familias é industriales, mientras que las sacursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia é in- termedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competen- cia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto exámen yo no podia pro- poner las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nom- bre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser pre- miadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compa- ñía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

GRAN FÁBRICA

DE CAL HIDRAULICA

LA ECONÓMICA

UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han ex- perimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesets saco de 46 kilos.

“ 2'62 “ “ de 70 “

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los al- macenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ez- cabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion del ferro-crril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la de- volucion de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz Zspateria 18, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Martin Jauregui, Santo Domingo 27.—El Gerente, CASIANO DIAZ